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Alma M ater

ПРЕСС-ИНФОРМАЦИЯ

Уважаемые преподаватели, аспиранты и студенты Томского 
государственного университета!

Поздравляю вас с началом нового учебного года!
Наш университет — это старейшее высшее учебное заведение к  востоку от 

Урала. С самого своего образования он оказывал огромное влияние на формирова
ние научно-образовательного и культурно-просветительского пространства Си
бири. Теперь — это один из ведущих учебных центров, которым по праву может 
гордиться не только Томская область, но и вся Россия. Ведь ТТУ делает неоце
нимый вклад в развитие экономического, культурного и научного потенциала на
шего государства.

Я  знаю, что в нынешних условиях очень тяжело поддерживать высокий уро
вень образования и оставаться ведущим центром науки и культуры нашего реги
она.

Тем значительнее заслуги профессорско-преподавательского состава, который, 
сохраняя все традиции, продолжает успешно создавать студентам все условия 
для приобретения профессиональных знаний. В стенах нашей alma mater воспиты
ваются высококультурные, духовные, интеллектуальные люди, достойные гражда
не, которыми может гордиться наша страна.

Желаю вам новых творческих высот в учебе и науке, фундаментальных свер
шений и достижений на благо Отечества, крепкого здоровья и бодрости духа!

^ _____________________________________________________________В и к т о р  K p e c c . J

П о з д р а в л я е м  с  ю б и л е е м  р о д и в ш и х с я  в  а в г у с т е !
03.08 - А лександра С ергеевича Я нуш кевича, зав. каф едрой Ф илФ ,
04.08 - Л ю дмилу М ихайловну С евастьянову, доцента ГГФ,
06.08 - Л ю дмилу А натольевну Зи нчен ко , зав. методкабинетом,
07.08 - Людмилу В асильевну Кащ ееву, зам. н ачальника управления 
аспирантуры  и докторантуры ,
10.08 - В алентину Ф едоровну Балаш ову, инж енера Гербария,
11.08 - Альбертаса П овило Б аронаса, доцента КФ ,
12.08 - Л идию  В асильевну К ом аревцеву, доцента Э Ф ,
16.08 - И вана Евсеевича К арасева, доцента Ю И,
18.08 - Н ину В ладимировну Е втуш енко, проф ессора РФ Ф ,
19.08 - Владимира А нтоновича Гагу, зав. кафедрой Э Ф ,
20.08 - А лександра И вановича Роды гина, проф ессора ГГФ,
20.08 - А лександра Д митриевича К оротаева, зав. кафедрой Ф Ф ,
23.08 - Анатолия Ф едоровича Третяка, старш его преподавателя ФВО,
24.08 - Владимира В асильевича Ры ндина, зав. лабораторией,
24.08 - Галину А лекеандровну П одорож кину, уборщ ицу,
24.08 - Тамару Т роф им овну Савельеву, старш его лаборанта Ф илФ ,
25.08 - Валерия П етровича Ш уленина, доцента Ф П М К ,
26.08 - В алентину А нтоновну Захарову, вахтера,
27.08 - Надежду С тепановну С авину, м аш инистку  д /с  № 113,
30.08 - Веру Н иколаевну Л авреню к, старш его преподавателя Ф И нф

Комиссия приняла общежития
26 августа областная комиссия при

нимала общежития ТГУ. В ее составе 
бьши представители областной админи
страции, пожарной инспекции, УВД, 
санэпидемстанции, тепловой сети, эле
ктросетей, общепита, управления ар
хитектуры, обкома профсоюза, совета 
ректоров, департамента по делам моло
дежи, спорту и туризму мэрии.

Посетив все шесть общежитий уни
верситета, комиссия отметила, что за
метен большой прогресс в универси
тете по подготовке общ ежитий к н о 
вому учебному году, вее общежития 
находятся в хорошем состоянии, под
готовлены комнаты для первокурсни
ков, отремонтированы места общего 
пользования, коридоры. Отмечена и 
хорошая подготовка пунктов общ ест

венного питания. Основные же заме
чания, которые сделала комиссия, ка
сались отсутствия в некоторых обще
житиях средств пожаротушения, ком
нат для хранения ценных вещей, от
дельных комнат для грязного и чисто
го белья, неисправности сигнализации, 
благоустройство вокруг общежитий 
также оставляло желать лучшего. П о
жарные также высказали замечания по 
поводу решеток на окнах и турнике
тов на входе, которые будет мешать в 
случае неожиданной эвакуации. С дру
гой стороны, милиция, наоборот, ре
комендует их использовать в качестве 
средств охраны общежитий.

В итоге комиссия приняла общежи
тия с хорошей оценкой и посоветовала 
постараться все это сохранить.

Все, что заплани
ровали - сделали

Каждое лето для работников админис- 
тративно-хозяйствнной части ТГУ насту
пает горячая пора — ремонт корпусов и 
общежитий. Что сделано за это лето? С 
таким вопросом по традиции мы обрати
лись к проректору по АХЧ В.И.Гончарову.

В этом году на летние ремонтно-стро
ительные работы бьшо запланировано 
4млн. 700 тыс. рублей, в том числе на ре
монт общежитий и жилого фонда - 2 млн. 
рублей. Во всех общежитиях проведен ко
сметический ремонт, подготовлены 150 
комнат для первокурсников, особенно 
большой объем работ проходил в обще
житии №8, здесь полностью заменены 
системы отопления, водоснабжения и ка
нализации, установлена новая сантехни
ка. В общежитии на Никитина, 4 мы так
же заменили систему энергообеспечения, 
разводку холодной воды, полы, провели 
косметический ремонт в местах общего 
пользования. В следующем году будем ме
нять систему теплоснабжения.

Параллельно проводился ремонт и в 
учебных корпусах. Правда, выборочно, 
на все, к сожалению, не хватало средств. 
Отремонтировали самые плохие аудито
рии. Во втором учебном корпусе провели 
ремонт второго этажа и подвала, заме
нили в коридорах светильники, третий 
и четвертый этажи будем ремонтировать 
в течение года. Кстати, на четверном эта
же сделан туалет с евроотделкой для 
преподавателей. Из всех корпусов толь
ко в третьем произведен полный косме
тический ремонт -  и коридоров, и ау
диторий, и мест общего пользования.

Проведен ремонт крыш корпуса во
енного факультета, детского сада на 
Южной, ремонт кровли Центра куль
туры над факультетом психологии. Про
должается ремонт крыши шеетого учеб
ного корпуса, которую мы закончим 
через месяц.

В целом мы выполнили все, что на
мечали на это лето.

КОНКУРС
на замещение вакантных должностей

Т о м с к и й  г о с у д а р с т в е н н ы й  у н и в е р 

с и т е т  о б ъ я в л я е т  к о н к у р с  н а  з а м е 

щ е н и е  в а к а н т н ы х  д о л ж н о с т е й  п р о 

ф е с с о р с к о - п р е п о д а в а т е л ь с к о г о  с о 

с т а в а :

ПРОФЕССОРА КАФЕДРЫ ор
ганической химии;

ДОЦЕНТА КАФЕДРЫ органи
ческой химии;

СТРАШ ИХ ПРЕПОДАВАТЕ
ЛЕЙ КАФЕДРЫ музыкального ис
кусства (2x0,5).

Д о к у м е н т ы  н а  к о н к у р с  п р и н и м а 

ю т с я  в  т е ч е н и е  м е с я ц а  с о  д і ш  о п у б 

л и к о в а н и я  в  г а з е т е  п о  а д р е с у :  г .  

Т о м с к ,  п р .  Л е н и н а ,  3 6 ,  у н и в е р с и т е т ,  

у ч е б н ы й  о т д е л .

Digital Library (repository)  of Tomsk State University
http://vital.lib.tsu.ru



Alma Mater

У в а ж а е м ы е  к о л л е г и ,  п р о ф е с с о р а ,  с о т р у д н и к и ,  

п р е п о д а в а т е л и ,  с т у д е н т ы  и  а с п и р а н т ы !

П о з д р а в л я ю  в а с  с  н о в ы м  у ч е б н ы м  г о д о м ,  п о с л е д н и м  у ч е б н ы м  г о д о м  X X  в е к а !

Н е т  н и к а к о г о  с о м н е н и я ,  ч т о  н а ш а  у н и в е р с и т е т с к а я  с е м ь я  п р о д о л ж и т  э с т а 

ф е т у  с л а в н ы х  д е я н и й  п е р в о г о  с и б и р с к о г о  у н и в е р с и т е т а ,  п р и у м н о ж и т  и н т е л л е к т у 

а л ь н ы й  и  н р а в с т в е н н ы й  п о т е н ц и а л  о к р у ж а ю щ е г о  м и р а .  Ж е л а ю  в с е м  в а м  у с п е х о в  

н а  б л а г о р о д н о й  с т е з е  о б р а з о в а н и я ,  н а у к и ,  к у л ь т у р ы ,  а  н а ш е й  л ю б и м о й  а і т а  m a t e r  

д а л ь н е й ш е г о  р а з в и т и я  и  п р о ц в е т а н и я .

Р е к т о р  Т о м с к о г о  у н и в е р с и т е т а  п р о ф е с с о р  Г . В .  М а й е р .

Год нынешний 

и год минувший
Что принес нам прошлый учебный 

год, какие задачи стоят перед коллекти
вом университета в этом году и, в част
ности, во второй половине 1999 года? Об 
этом на страницах нашей газеты говорит 

ректор ТГУ профессор Г.В. Майер.

Конечно, основная задача, которая 
постоянно стоит перед руководством и 
всем коллективом университета -  это со
хранение и развитие ТГУ как националь
ного центра образования, науки и куль
туры, как интегрированного учебно-на
учного комплекса, обеспечивающего не
разрывное единство учебного процесса и 
научных исследований.

Эту формулировку мы повторяем ча
сто, она приобрела, в определенной мере, 
характер лозунга, однако следует избе
гать упрощенных трактовок, ибо это мо
жет привести к неверному выбору при
оритетов.

Если персонифицировать эту основ
ную задачу университета в отнощении 
обучающихся, то речь пойдет не о под
готовке высокопрофессиональных, но 
узкопрофильных специалистов, а о вос
питании исследователей. При этом поня
тие “исследователь” следует также трак
товать в более широком, чем иногда по
нимается, смысле; это не обязательно 
кандидат для работы в области чистой 
науки, а человек, который в своей лю
бой будущей профессиональной деятель
ности исповедует исследовательские под
ходы при решении как теоретических, 
так и практических задач.

Разумеется, все это предъявляет по
вышенные требования к основным ком
понентам учебного и научного процес
сов, приводит к необходимости высоко
го уровня и качества научных исследо
ваний и технологий обучения.

В этой связи хотелось бы отметить 
ряд проектов, выполнение которых яв
ляется принципиально важным для уни
верситета.

Продолжается реализация проекта 
“Академический университет”, в рамках 
которого в прошлом учебном году начат 
исключительно важный проект “Систе
ма выявления и поддержки талантливой 
молодежи”, уже открывший путь в на

уку и творчество многим студентам ТГУ. 
Однако проблему воссоздания в полном 
объеме организационных структур науч
но-исследовательской работы студентов 
ряду факультетов предстоит еще решать.

Продолжится реализация начавших
ся в 1998 году двух региональных кон
курсов грантов: администрации Томской 
области и двух ведущих национальных 
научных фондов — Российского фонда 
фундаментальных исследований (РФФИ) 
и Российского гуманитарного научного 
фонда (РГНФ). Важно к участию в вы
полнении этих грантов также привлекать 
молодежь -  студентов и аспирантов.

Хорошие показатели университет 
имеет по числу грантов национальных и 
зарубежных научных фондов. В целом число 
грантов РФФИ, РГНФ и Минобразова
ния составляет около 200; по этим пока
зателям мы существенно опережаем все 
вузы России за исключением Москов
ского и Санкт-Петербургского универ
ситетов. И если бы финансирование осу
ществлялось в полном объеме, то мы 
имели бы сейчас достаточно устойчивое 
положение в научной сфере. Среди по
ложительных моментов в этом отноше
нии следует отметить увеличение бюд
жетного финансирования университет
ской науки в связи с включением ТГУ в 
Государственный свод особо ценных объ
ектов культурного наследия России. Од
нако целый ряд сложных проблем в об
ласти организации университетской на
уки нам предстоит решать в этом году, 
что обусловлено реструктуризацией на
учно-технических программ Минобразо
вания, а также возможной реструктури
зацией бюджетного финансирования на
шего Министерства. Необходимо также 
завершить работу по упорядочению ста
туса наших НИИ и их аккредитации.

Значительно активнее мы будем вес
ти деятельность по подготовке кадров 
высшей квалификации (докторов и кан
дидатов наук), чему, в частности, будет 
способствовать поручение со стороны 
Министерства о подготовке в ТГУ спе
циалистов с учеными степенями для 
Дальнего Востока.

Активно в прошлом учебном году 
университет выступал в плане междуна
родной деятельности, в частности, в рам

ках программ Фонда Сороса удалось вы
играть ряд крупных грантов. В целом на 
нашем счету целый ряд важных научных 
достижений, их невозможно перечислить . 
в кратком сообщении. Но о двух из них 
нельзя не упомянуть, поскольку вряд ли 
они будут повторены в следующем веке. 
Вышел первый том двадцатитомного ака
демического издания — Полного собра
ния сочинений и писем В.А.Жуковско- 
го, подготовленного университетским 
коллективом под руководством профес
соров А.С.Янушкевича и Ф.З.Кануновой 
(окончание проекта планируется к 2004- 
2005 годам), и 13-й, заключительный том 
издания “Флора Сибири”, одним из ру
ководителей этого проекта является про
фессор А.В.Положий.

К достижениям можно отнести раз
витие системы дистанционного образо
вания ТГУ, воплотившееся в реализацию 
крупного проекта по трансферу образо
вательных программ университета не толь
ко в наши филиалы в Кузбассе, но и в 
Казахстан, что имеет важное геополити
ческое и нравственное значение.

В прошлом учебном году нам наконец- 
то удалось решить проблему увеличения 
фонда заработной платы профессорско- 
преподавательского состава в связи с 
включением ТГУ в Сюд особо ценных 
объектов России, что позволило полно
стью стабилизировать ситуацию в этой 
сфере и установить повышающий коэф
фициент. В планах следующего года — 
дальнейшая работа по повышению фон
да заработной платы и стипендиального 
фонда на основе уменьшения соотноше
ния числа преподавателей к числу сту
дентов в связи с исследовательским ха
рактером деятельности ТГУ.

Неплохие результаты получены в лет
ней производственной деятельности. Ор
ганизованно проведен набор студентов 
(при среднем конкурсе около 4 человек 
на место). При этом приятно отметить, 
что на только что открытое нами отде
ление изобразительных искусств культу
рологического факультета конкурс со
ставил более пяти человек на место, что

(О кончание на 4 -й  стр.)
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Год нынешний 

и год минувший
(О кончание. Н ачало на 3-й стр.)

свидетельствует о правильном развитии 
образовательно-культурной компоненты 
ТГУ.

Нельзя не отметить существенное 
участие университета в подготовке и про
ведении XXXII Совета Межрегиональ
ной ассоциации “Сибирское соглаше
ние”, одним из главных результатов ко
торого стало Распоряжение Правитель
ства об утверждении Межведомственной 
программы Томского научно-образова
тельного комплекса, за что рабочая груп
па томских ученых во главе с губернато
ром В.М, Крессом билась около 5 лет.

Осуществлен большой объем строи
тельных работ в студенческих общежи
тиях и ряде учебных корпусов, начат при 
существенном содействии губернатора об

ласти В.М.Кресса ремонт корпуса Науч
ной библиотеки.

Очень острой проблемой продолжает 
оставаться положение с учебными пло
щадями, которых катастрофически не хва
тает, все резервы исчерпаны. Есть предва
рительная тройственная договоренность с 
министром образования В.М.Филигшовым 
и губернатором области В.М. Крессом о 
включении учебно-научного корпуса (но
вый корпус НИИББ) в план капиталь
ного строительства начиная с 2000 года, 
но в этом отношении еще много надо ра
ботать. Ясно, что завершение этого стро
ительства — единственный способ суще
ственного расширения площадей, и мы 
планируем сами приступить к работе уже 
осенью этого года. А пока в этом учебном 
году нам придется тяжеловато.

Другой важной проблемой осени это

го года является проблема подключения 
к теплу корпусов ТГУ; пока, несмотря 
на уже два распоряжения Председателей 
Правительства (С.В.Степашина и В.В.Пу- 
тина) и нашу постоянную работу, не 
удается провести так называемый взаи
мозачет, и в новый учебный год ТГУ 
входит с большой задолженностью.

К достижениям летнего периода сле
дует отнести и то, что, несмотря на труд
ности, нам удалось провести летний оз
доровительный сезон для студентов, со
трудников и их детей.

Из сказанного в этом кратком сооб
щении вытекают основные направления 
деятельности руководства ТГУ в ближай
ший период: вхождение университета в 
работу в зимних условиях, решение про
блемы учебных площадей, организаци
онная деятельность по включению в но
вые научно-технические программы Ми
нобразования, проработка вопросов 
окончания строительства корпуса на 
Московском тракте, работа по уменьше
нию соотношения числа преподавателей 
к числу студентов, ну и, конечно, мно
гое другое по развитию науки и образо
вания в Томском университете, которо
му мы все с вами служим и на благо 
которого работаем.

ТГУ на выставке в Технопарке
13-14 августа в Томске на базе 

Томского международного делового 
центра “Технопарк” проходила выстав
ка “ИНТЕГРАЦИЯ НАУКИ, ОБРА
ЗОВАНИЯ, ПРОИЗВОДСТВА”, при
уроченная к заседанию Совета Межре
гиональной ассоциации “Сибирское со
глашение”. Демонстрация достижений 
научно-образовательного и технологи
ческого комплексов Томской области, 
специализирующихся в разработке и 
внедрении современных технологий, 
материалов, приборов и изделий, и 
представление новых образовательных 
технологий и методик обучения бьши 
основными задачами выставки.

Научно-образовательный комплекс 
Томской области был представлен 10 
тематическими направлениями. Том
ский государственный университет бьш 
ведущей организацией по формирова
нию экспозиции трех тематических на
правлений (Новые технологии в обра
зовании, дистанционное образование; 
Биотехнологии и современные еельхоз- 
технологии; Экология, природополь
зование, геоинформационные техноло
гии) и представил свои разработки в 
других разделах выставки (Новые м а
териалы и технологии; Нефть и газ; 
Средства и системы безопасности, 
Медицина).

В работе выставки приняли участие 
подразделения и научно-исследователь
ские институты Томского государствен
ного университета: научное управление, 
Сибирский физико-технический ин 
ститут, Н И И  прикладной математики

и механики, Н И И  биологии и биофи
зики, Сибирский ботанический сад, 
Н И И  медицинских материалов и им
плантантов с памятью  формы при 
СФТИ и ТГУ, Томский инновацион
ный центр Западной Сибири при ТГУ, 
Инновационно-технологический науч
но-образовательный центр ТГУ, Центр 
образования и исследований по меха
нике реагирующих сред и экологии 
ТГУ.

20 августа губернатор Томской об
ласти Виктор Кресс на аппаратном со
вещании подвел итоги работы всех ор
ганизаций города и области в рамках 
Межрегиональной ассоциации “Сибир
ское соглашение” . Губернатор области

отметил активное участие Томского 
государственного университета, в тор
жественной обстановке вручил гра
моты сотрудникам университета (уче
ному секретарю научного управления 
Т.П. Астафуровой, зам. директора ИДО 
ТГУ В.М. Вымятнину, зав. ОНТИ Л.Ф. 
Ш мидт) за большую работу по под
готовке и проведению  заседания Со
вета М еж региональной ассоциации 
“ Сибирское соглаш ение” . Приказом 
ректора была объявлена благодарность 
сотрудникам ТГУ, принявшим актив
ное участие в подготовке и проведе
нии выставки.

Л . Ш м и д т ,  з а в .  о т д е л о м  

н а у ч н о - т е х н и ч е с к о й  и н ф о р м а ц и и .
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Все хотят учиться... особенно 
на биологов, геологов и психологов

Закончился прием студентов в 

Томский госудорпвенный университет 

и можно подвести уже кое-кокие ито

ги. Своими впечатлениями о прошед

ших экзаменах делится Николай Ни

колаевич Кувшинав, ответственный се

кретарь приемной комиссии ТГУ;

- В этом году конкурсы и проход
ные баллы были достаточно вы соки
ми. Если в среднем по ТГУ на дневное 
отделение конкурс остался примерно 
на уровне прош лого года - 3,1 чело
века на место, то на некоторых ф а
культетах он вырос весьма и весьма 
существенно. В частности, нас в этом 
году неожиданно удивил биолого-поч
венный факультет. На специальность 
“ биология” конкурс составил 4,9 че
ловека на место, “почвоведение” — 
4,7, на “лееное и лесопарковое хозяй
ство” — 4,7. Это высокий конкурс для 
БПФ.

Высокие конкурсы оказались и на 
геолого-географическом факультете. 
Здесь лидировала специальность “ох
рана окружающей среды” — 5,3 чело
века на место. Достаточно высокий 
конкурс на “географию ” — около че
тырех человек на место — был в об- 
щ ем-то легко прогнозируемым, а вот 
конкурс на специальности “геология” 
и “геохимия” неожиданно удивил. Эти 
специальности никогда не были “вы
сококонкурсны ми”, а сейчас он со 
ставил 4,4 человека на место. С одной 
стороны, это, конечно, очень прият
но. С другой - несколько насторажива
ет, потому что, возможно, в следую
щ ем году будет некоторый “откат” , 
ребята могут просто испугаться высо
ких конкурсов и выбрать другие спе
циальности или даже другие вузы. Кро
ме того, некоторые ребята, которые 
сдавали экзамены  за пределами Т ом 
ска выездным приемным комиссиям, не 
смогли пройти по конкурсу, так как 
ожидали, что он будет где-то на уров
не прошлого года.

На физико-математических факуль
тетах конкурсы сохранились примерно 
на прошлогоднем уровне. Несколько, я 
бы сказал, снизился “накал” в ю ри
дическом институте — в прошлом году 
было 5,2 человека на место, сейчас — 
4,5. Видимо,- конкурсы  постепенно 
приближаются к той реальной цифре, 
которая должна быть востребована об
ществом. На ЭФ он составил четыре 
человека на место. А вот факультет пси
хологии опять вызвал резкий всплеск 
интереса к  себе. Если проследить по го

дам, получается следующая картина: в 
1997 году почти 11 человек на место, 
в 1998 году — 5 , а в этом году — 10,6 
человека на место. Конкурс на ФилФ 
несколько снизился, и на филологию, 
и на журналистику. На других факуль
тетах приблизительно такие же кон
курсы, как обычно.

- Н а с к о л ь к о  п о д г о т о в л е н н ы м и  о к а 

з а л и с ь  а б и т у р и е н т ы  1 9 9 9  г о д а ?

-  Конечно, конкурс является в ка
кой-то степени показателем относи
тельным, вообще существует много 
слагаемых, по которым он определя
ется. Если говорить о подготовке ре
бят — она нас порадовала. В то же вре
мя очень велик разброс в уровнях под
готовки. Если ребята, окончившие го
родские школы, особенно специали
зированные -  лицеи, гимназии, под
готовлены чаше всего очень хорошо, 
то абитуриенты, приезжающие из глу
бинки, из села, особенно те, кто не 
проходил специальной подготовки на 
наш их курсах, к онечно , весьма и 
весьма отстают. В школах часто не дают 
должного уровня знаний — нет учи
телей высокой квалиф икации, часто 
они вообще работают не по своей спе
циальности... И это, естественно, ска
зывается на знаниях абитуриентов. В 
качестве примера приведу такой слу
чай: один выпускник Корниловской 
школы написал сочинение, в котором 
на двух страницах - 55 орфографичес
ких и 29 синтаксических ошибок. Он 
поступал на'специальность “лесоведе
н и е ” ...Это, действительно, рекорд, 
достойный книги рекордов Гиннесса. 
Вообще у нас много двоек было по 
сочинению, даже на еильных факуль
тетах. Н а ЭФ профильный экзамен -  
математика, но, несмотря на то, что 
в этом году задания были проще, чем 
в прошлом, огромное количество аби
туриентов написали на абсолютные 
двойки, практически ничего не по
нимая в математике. И напрашивается 
вопрос -  зачем вообще идти на экза
мен?...

Поступает очень много медалистов. 
С каждым годом у нас этот “вал” все 
растет, и создается такое впечатление, 
что медали эти обесцениваются и в 
школах их дают уже в неограниченном 
количестве. И, что вполне закономер
но, свои медали на наших экзаменах 
подтверждают далеко не все. Всего же 
в этом году зачислено 221 медалис
тов.

- К а к  о б с т о я т  д е л а  с  п л а т н ы м  н а 

б о р о м  в  э т о м  г о д у ?

-  Здесь у нас сложилась очень ин

тересная ситуация. В этом году мы объ
явили набор на платную форму обуче
ния не только по результатам экзаме
нов (для тех, кто не прошел по к о н 
курсу), но и по результатам собеседо
вания. И сейчас очень многие абиту
риенты зачисляются именно по собе
седованию. С одной стороны, это дало 
высокие цифры  набора, в этом году 
количество платников больше, чем в 
прошлом, причем на платную форму 
обучения идут практически на все ф а
культеты. С другой стороны, желате
лен был бы как раз прием абитуриен
тов, сдавших экзамены  и не набрав
ших необходимого количества баллов, 
чтобы не потерять этих ребят, и мы 
перед началом экзаменов предлагали 
деканам свои варианты набора. К со 
жалению, к нам прислушались не все 
факультеты, набрали в большом коли
честве по результатам собеседования 
ребят, которые обладают существенно 
более низким творчееким потенциалом 
и знаниями. Конечно, платное обуче
ние сейчас является ж изненно необ
ходимым в наших условиях, но, тем не 
менее, нельзя набирать совсем уж без
дарных людей только за то, что они 
готовы заплатить.

- М н о г о  л и  и н о г о р о д н и х  с т у д е н т о в  

б у д е т  у ч и т ь с я  в  у н и в е р с и т е т е  в  э т о м  

г о д у ?

-  Из Томска поступило на дневное 
отделение 558 человек, или 37,4 про
цента от общего числа поступивших. 
Из Томской области — 340 человек, 
или 22,6 процента. То сеть чуть более 
половины набора у нас идет из Т ом 
ска и области. 31 процент из других 
областей Российской Федерации и 9 
процентов — из СНГ, прежде всего из 
Казахстана. В этом году зачислено 162 
человека по целевому приему, в том 
числе по заявкам от областной адми
нистрации 13 человек.

В общем и целом набор прошел нор
мально, вполне организованно, не 
было у нас никаких крупных срывов 
и серьезньгх недоразумений. Все было, 
как обычно - кто-то забыл свои доку
менты и сдавал по временному разре
шению , кто-то заболел и пересдавал 
позже, в первые дни, как это ежегод
но бывает, было очень ж арко и 2 раза 
вызывали “скорую помощ ь” , не вы 
держивала нервная система абитуриен
тов перегрузок и жары, и они падали 
в обморок. Такие случаи были и в дру
гих вузах. В общем, мы за пределы нор
мы не вышли. Желаем теперь всем пер
вокурсникам отличной учебы!

Н . Ж и л я к о в а .
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Японский посол в ТГУ
22 июля в Томске побывал с ви

зитом посол Японии Тахэкиро Того. 
После встречи с губернатором облас

ти Виктором Крессом японская деле

гация посетила и Томский госунивер- 

ситет. Кстати, в стенах alm a mater за 

последние годы уже побывали послы 

США, Ф ранции, Герм ании, Южной 

Кореи, Польши, а теперь и посол Япо

нии познакомился со старейшим ву

зом Сибири.

Контакты между учеными Японии 
и ТГУ длятся уже не первый год. Ра
диофизический факультет ТГУ и Япон
ское космическое агентство ведут сов
местную научную работу в области ко
смического мониторинга окружающей 
среды. Сибирский физико-технический 
институт в сотрудничестве с универси
тетом города Цукуба выращивает крис
таллы с заданными свойствами. А в по
следние годы на отделении междуна
родных отнощений студенты специали
зируются на изучении японского язы 
ка.

Беседу с ректором ТГУ Г.В. М айе
ром г-н Тахэкиро Того вел на прекрас
ном русском языке — и это тоже спо
собствовало взаимопониманию сторон. 
После рассказа ректора об университе
те японская делегация побывала в му
зее археологии и этнографии ТГУ и На
учной библиотеке. Бьиіа достигнута до

говоренность о дальнеищем сотрудни
честве ученых ТГУ с японскими кол
легами.

Фотография на память и обмен по
дарками заверщили визит японского 
дипломата в ТГУ.

О .  П е н к и н а ,  

ф о т о  И . Ш а п о в а л о в а .

Кадровые офицеры 
с университетским дипломом
в  конце июля Томский госуниверси- 

тет принимал делегацию управления об
разования Министерства обороны РФ. На 
встречах губернатора области В.М. Крес
са, ректора ТГУ Г.В. Майера, начальни
ка военного факультета ТГУ полковни
ка В.И. Голикова с представителями Ми
нобороны обсуждался вопрос об откры
тии в Томске военного института.

В новом учебном году в университете 
начнется уникальный эксперимент — 
пока единственный в России. Речь идет 
об обучении на военном факультете ка
дровых офицеров. До сих пор в рамках 
двухгодичного курса здесь готовили 
офиДеров запаса. Теперь же рещено го
товить кадровых военных психологов и 
юрисконсультов для вооруженных сил.

Так, по рещению Министерства оборо
ны в каждом батальоне будет вводиться 
должность психолога, а в каждой бри
гаде и дивизии должен действовать 
реабилитационный центр. Планируется, 
что ТГУ будет ежегодно поставлять в 
вооруженные силы более сотни специа
листов с высщим образованием.

В ходе рабочего визита рещался во
прос и о том, где будет размещаться 
военный институт: комиссия высоко 
оценила существующую базу факульте
та военного обучения, здание которого 
и послужит в будущем для подготовки 
специалистов.

Итогом визита комиссии Министер
ства обороны стала встреча с губернато
ром области, на которой военные отме
тили высокий уровень преподавания на 
юридическом и  психологическом факуль
тетах университета.

Весь ньшепший учебный год скорее 
всего уйдет на методическую работу: 
подготовку программы и специальной 
литературы. Если первый этап пройдет 
удачно, уже со следующего учебного года 
в ТГУ появятся студенты в военной 
форме. В случае же, если эксперимент 
будет признан успепшым, военный фа
культет получит статус института.

О .  П е н к и н а .
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Гости из Китая
в  июле в ТГУ побывала делегация 

университета города Джань-Джунь (Ки
тай). Проректор по учебной работе А.С. 
Ревушкин, рассказывая о старейшем 
вузе Сибири, отметил, что в последнее 
время ученые ТГУ проявляют большой 
интерес к Азии. Это связано с интен
сивным развитием науки и образования 
в восточных странах, а также с геопо
литическим расположением наших реги
онов.

Связи между Россией и Китаем (в 
том числе в сфере образования) суще
ствуют несколько десятилетий. После 
создания К Н Р обмен специалистами 
двух наших стран стал регулярным. У 
Томского университета уже есть опыт 
работы с китайскими коллегами. ТГУ в 
свое время стал одним из первых вузов 
России (после МГИМО), в котором от
крылась специальность “международные 
отнош ения” , и часть томских студен
тов начала специализироваться в обла
сти Китая. Сегодня интерес к  Китаю 
возрос еще больше. Поэтому универси

тету нужны преподаватели китайского 
языка, учебные пособия и, конечно, 
возможность стажировки томских сту
дентов.

Представители китайского вуза по
сетили Научную библиотеку ТГУ, за 
интересовались американским и немец
ким центрами, расположенными в биб
лиотеке. Кстати, в университете Джань- 
Джунь действует центр славянской 
культуры, есть ф акультет русского 
языка, и каждый год китайские сту
денты выезжают на практику в Рос
сию. Поэтому в будущем возможен об
мен литературой, общ ение в сфере 
культуры, а также обмен студентами, 
аспирантами, преподавателями наших 
вузов.

Делегация посетила и Институт 
дистанционного образования ТГУ. Ки
тайские гости проявили большой и н 
терес к электронны м технологиям — 
ведь это открывает огромные возмож
ности к дальнейшему сотрудничеству.

О .  И л ь и н а ,

"СКАТ" снова 
чемпион!

с  13 по 18 июля в Греции, в 
Афинах, проходил чемпионат Евро
пы по плаванию в ластах. Сборная 
России, в состав которой вошли 
спортсмены клуба “СКАТ”, завое
вала на этих соревнованиях двенад
цать золотых и одну бронзовую ме
дали, став абсолютным чемпионом. 
И томичи сыграли в этой победе да
леко не последнюю роль.

Максим Максимов стал призером 
по плаванию с аквалангом на дис
танциях четыреста и сто метров, при
чем на последней установил рекорд 
Европы. Сергей Ахапов привез пять 
золотых медалей (максимально воз
можный результат)! Так же успешно 
выступили и девушки - Ирина Его- 
рушкина и Оксана Кийко завоевали 
по две золотых медали, и к тому же 
у Оксаны бронзовая медаль за дис
танцию двести метров по плаванию 
в ластах.

О .  И л ь и н а .

Новый интернет-проект в Томске
30 июля в Томске прошла пре

зентация совместного интернет-проек

та Института "Открытое общество" и 

А дм и н и стр ац и и  Том ской  области  

"Развитие региональной компьютер

ной сети организаций бюджетной сфе

ры Томской области".

В ходе реализации проекта, кото
рый будет осуществляться на базе И н
тернет-центра ТГУ, планируется под
ключить к сети Интернет организации 
культуры, образования, здравоохране

ния, местного самоуправления. Финан
сирование проекта складываетея на па
ритетной  оенове: 50% вклады вает 
ИОО, вторую половину — админиет- 
рации Томска, Северска и Стрежево- 
го.

Не случайно делегация московских 
и новосибирских директоров соросов- 
ских институтов оказалась на томской 
земле. Как уже известно, в июне этого 
года был подписан договор между Дж. 
Соросом и Межрегиональной ассоциа
цией “Сибирское соглашение”, в рам
ках которого начал действовать проект

“Сибирь” , рассчитанный прежде всего 
на поддержку культуры. (Кстати, тогда 
же Соросу был вручен памятный пода
рок — медаль ТГУ).

По количеству проектов Томская 
область оказалась впереди сопредельных 
регионов: 42 из 151. Солидным бьшо 
наше преимущество и в числе финали
стов — 7 томских заявок из 27 прошед
ших. Все возможные “библиотечные” 
гранты тоже оказались в Томске. Их 
получили за свои проекты Научная би- 
лиотека .ТГУ, областная библиотека для 
слепых и областная библиотека имени 
Пушкина. А Томский госуниверситет 
стал финалистом в числе трех россий
ских вузов в пилотном проекте по выс
шему образованию.

В своем выступлении координатор 
мегапроекта “Пушкинская библиотека” 
С.В. Машин отметил, что Томск всегда 
вдохновляет на сотрудничество, пото
му что четко ощущается обратная связь 
и искренняя заинтересованность томи
чей в конечном результате. Еще пред
ставители ИОО в России бьиіи прият
но удивлены яркостью, необычностью, 
новизной томских проектов.

На новые томские проекты Сорос 
вьщелил 30 тысяч долларов. И это — 
только старт обширной региональной 
программы. Всего же под “Сибирь” за
ложено около 1 млн. долларов.

О .  П е н к и н а ,  

ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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ТВОИ люди, УНИВЕРСИТЕТ!

ГЛАВНАЯ ПРИВЫЧКА 
ПРОФЕССОРА РОДЫГИНА
Так сложилось, что для студентов и 

преподавателей время исчисляется не 
календарными, а учебными годами. Оче
редной, юбилейный, начнется сегодня 
у Александра Ивановича Родыгина, за
служенного деятеля науки Российской 
Федерации, доктора геолого-минерало
гических наук, профессора кафедры па
леонтологии и исторической геологии, 
впервые пришедшего в университет зе
леным первокурсником в далеком 1939 
году. Хотя сам Александр Иванович от
носится к этому солидному достижению 
спокойно, считая вслед за любимым по
этом, что “Человек выживает тогда, 
когда он умеет трудиться”. А это умение 
у профессора Родыгина безгранично.

...”Вой-на, вой-на”- мерно отсту
кивали колеса, унося товарняк с си
бирскими новобранцами все дальше на 
восток. “Вой-на, вой-на” - грохотали 
встречные составы с платформами, за
ставленными боевой техникой, а из теп
лушек неслось: “Салаги! Куда едете? 
Бить-то будем фрицев!” Шел июнь со
рок первого.

Впрочем, для Александра Родыги
на война, по сути, началась двумя го
дами раньше, когда всех юношей, по
ступивших в Томский университет, об
ластной военкомат зачислил до особо
го распоряжения в  “Команду 01”. Нет, 
вслух о войне никто не говорил, но 
тревога и ожидание витали даже в бес
печных студенческих аудиториях, по
степенно расстававшихся с парнями. В 
разгар летней сессии сорок первого года 
пришел черед и студента Родыгина. 
Позже Александр Иванович скажет, что 
благодарен судьбе, которая уберегла его 
в военное лихолетье, подарив вслед за 
матерью вторую жизнь. Может, так оно 
и было, когда остановившийся в И р
кутске эш елон отправили все-таки 
дальше на восток или когда чудом уда
лось уцелеть под кинжальным огнем 
японских пулеметчиков при штурме 
скалистого берега острова Шумушу.

И словно в благодарность за бес
ценный подарок боевой лейтенант, вер
нувшийся в родной университет, ушел 
с головой в учебу, став вскоре Ста
линским стипендиатом и получив после 
окончания диплом с отличием. Потом 
началась большая геология.

Суровый Горный Алтай стал пер
вым безжалостным экзаменатором вче
рашнего вьшускника, вьшатьтая до из
неможения в сложнейших геологичес
ких маршрутах. Здесь по заданию За
падно-Сибирского геологического уп
равления преподаватели и студенты ТГУ

проводили поисковые и съемоч
ные работы, первый же отчет по 
которым руководство управления 
рекомендовало в качестве канди
датской диссертации его автора - 
ассистента Родыгина. И это при 
том, что геологи-производствен
ники всегда ревностно относились 
к исследованиям представителей 
вузовской науки. Возможно, на та
кое решение повлияло открытие 
на северном склоне Сайлюгемского 
хребта, вблизи границы с М он
голией, крупного месторождения 
вольфрама, которое Александр 
Иванович назвал Урзарсайским. Найден
ное же вскоре свинцово-серебряное ме
сторождение прочно закрепило за ним 
славу везучего геолога.

Может, так оно и есть, и за все 
успехи профессора Родыгина ответст
венна госпожа Удача, постоянно шага
ющая с ним бок о бок? Красивая вер
сия. Сам же профессор объясняет это 
значительно проще, считая главным в 
своей жизни привычку к постоянной 
работе. Вот тот “золотой ключик”, от
крывший двери в тайны геологии, в 
большую науку, позволивший овладеть 
преподавательским мастерсгюм, научив
ший принимать нестандартные решения. 
Эта привычка запросто растягивала сут
ки, позволяя совмещать учебную на
грузку и научную работу, а позже ус
пешно руководить факультетом и заве
довать кафедрой.

После Горного Алтая бьши много
численные маршруты в Кузнецком Ала
тау, Туве, Енисейском кряже, Забай
калье, Северном Приладожье. Пришлось 
даже два года поработать в Рудных го
рах, в бывшей ГДР. И до сих пор осо
бое, свойственное только настоящим 
геологам, состояние души выталкивает 
каждое лето Александра Ивановича из 
уюта цивилизации в полевую неустро
енность. Просто он считает, что только 
личные полевые наблюдения должны 
лежать в основе научных исследований.

Вот почему выводы и идеи, изло
женные в его монографиях, и методи
ческие разработки широко используют- 
ея научными и производственными ор
ганизациями, а его авторитет ученого- 
структурщика просто непререкаем. Яр
ким подтверждением тому можно счи
тать участие многих ученых в прошед
шем весной в ТГУ Международном на
учном семинаре, посвященном 80-летию 
Александра Ивановича. Впервые в спе
циализированной аудитории геолого-ге
ографического факультета звучали до

клады геологов из Австралии, Канады, 
Испании, Израиля, США. Впервые пле
нарное заседание открывалось поздрав
лением участников от министра природ
ных ресурсов РФ. Это бьшо признание 
не только личных заслуг профессора Ро
дыгина, но и основанной им Томской 
структурно-геологической школы.

Казалось, можно было бы и пере
дохнуть, но давняя привычка к  работе 
не дает сидеть сложа руки. Только что 
завершена большая монография, при 
подготовке которой пришлось изучить 
около тысячи первоисточников, опуб
ликованных большей частью на англий
ском, немецком, испанском. Есть за
думка сделать пособие по использова
нию рисунка при геологическом кар
тировании. Кстати, рисование - это дав
няя любовь Александра Ивановича. Ри
совал в школе, оформляя стенгазеты, 
в армии, выпуская боевые листки, в 
полевых геологических дневниках, счи
тая рисунок информативнее фотогра
фии, всегда сам иллюстрировал свои 
научные труды и учебные пособия. П о
степенно желание писать картины ста
ло потребностью выразить свое наст
роение, свое понимание увиденного. 
Тогда-то на полотне и стали оживать 
неповторимые уголки Горного Алтая, 
Кузнецкого Алатау, окрестностей Том
ска, как тот осенний пейзаж, что ви
сит в кабинете профессора.

Яркое желто-оранжевое полыхание 
берез правобережья Томи солнечным 
лучиком подсвечивает строгий академи
ческий интерьер кабинета ученого-гео- 
лога и с головой выдает Александра 
Ивановича, за внешней аскетичностью, 
суховатоетью и некоторой педантично
стью которого без труда угадывается 
влюбленность в жизнь, работу, геоло
гию, очарованность многообразием при
роды, красотой стихов.

Ю .  У т к и н ,  Г Г Ф ,  

ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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Подводная одиссея клуба ^^СКАГ^
Тот, кто хоть раз смотрел под

водные путешествия команды Ж. И. 
Кусто, не мог в душе не поддаться 
желанию с аквалангом и в маске ис
следовать океанские просторы, изу
чать тайны  рыб и морских ж ивот
ных. Но мечтать в душе — это одно. 
А вот в Томском государственном 
у н и в е р с и т е т е  с у щ еств у ет  клуб 
“ СКАТ” . Думаю, вы уже догадались, 
что это за организация. “СКА Т” рас
ш иф ровы вается как “С амодеятель
ный клуб аквалангистов Томска” . Не 
правда ли, очень удачное название? 
Главные направления деятельности 
клуба -  плавание в ластах, подвод
н о е  о р и е н т и р о в а н и е , п о д в о д н ы е 
исследования - включают обучение 
п лаван ию  под водой , подготовку  
спортсменов высокого класса, раз
работку технических средств и м е
тодик для подводного плавания, ор
ганизацию  эксп еди ц ий  на м оря и 
о зер а , подводную  ф о то - и к и н о 
с ъ е м к у , п р о п а га н д у  п о д в о д н о го  
спорта, связь с другими клубами и 
организациями и так далее.

В “СКАТе” постоянно занимают
ся около 100 ш кольников, студен
тов, сотрудников и преподавателей 
университета, отдающих свое свобод
н о е  в р ем я  у в л ек ател ь н о м у  виду  
спорта. За время работы клуба около 
2000 студентов открыли для себя уди
вительный подводный мир, освои
ли военно-техническую  сп ец и ал ь
ность, получили навыки творческой, 
самостоятельной работы, приобре
ли много новых друзей и ощутили 
необы кновенную  скатовскую  атмо
сф еру общ ения — доброж елатель
ность, уважение и взаимопомощь.

В этом году клубу исполняется 40 
лет. Его и стория  н ачалась в 1959 
году, когда Владимир Титов, Ва
лерий М еньшиков и Вадим Ж данов 
со зд ал и  “ С К А Т ” из н еб о л ьш о го  
к о л л е к т и в а  ед и н о м ы ш л е н н и к о в . 
Н евозм ож но в одной публикации 
подробно описать весь путь, прой
денный клубом, но и краткое опи
сание наиболее значимых результа
тов и достиж ений впечатляет.

За сорок лет в “С К А Те” подго
товлено более 50 мастеров спорта, 
20 мастеров спорта меж дународно
го класса, а И .Авдеевой, Н .Д ячки- 
ной , И .Егоруш киной, М .М аксим о
ву присвоено звание “Заслуженный 
мастер спорта” . Н ачиная с 1971 года 
наш и спортсмены защ ищ али спор
тивную  честь С С С Р, а затем Рос
сии  в составе сборной  страны  на 
крупнейш их международных сорев
нованиях. 11 человек становились 
чемпионами мира, 15 — устанавли

вали рекорды  мира или  Е вропы , 
15 выигрывали чемпионаты СССР, 
а 31 — чемпионаты России. С бор
ная клуба многократно становилась 
призером  или победителем  Кубка 
России, а в 1998 и 1999 годах -  чем 
пионом Европы среди клубов. В со 
ставе н ациональной  сборной  ск а - 
товцы побеждали на 30 чем пиона
тах мира и Европы по плаванию  в 
ластах. В этом году ш есть членов 
клуба вклю чены в состав сборной 
команды  России.

Э ти ун икальны е для  сам о д ея 
тельного клуба спортивные резуль
таты  стали  возм ож н ы  бл аго д ар я  
методике современных тренировок, 
со зд ан и ю  в клубе со б с т в е н н о г о  
спортивного инвентаря, превосхо
дящего по своим качествам мировые 
образцы, выработке системы моти
ваций для достиж ения наивысш их 
результатов в спорте, где реш аю 
щую роль играю т коллектив всего 
клуба, формы общ ения, разн осто
ронние интересы.

В прочем , сп ортсм ен ом  мож ет 
быть далеко не каждый. И в “СКА
Т е” пом им о “чистого сп орта” ус
пеш но развивается второе крупное 
направление в клубе — экспедици
онное, в основу деятельности  к о 
торого положены подводные иссле
дования. С 1962 года скатовцы рабо
тали на озерах И ссык-Куль, Байкал 
и в Японском море. Первые экспе
диции носили поисковый характер: 
выявлялись места, наиболее и н те
ресные для погружений, устанавли
вались контакты  с заи нтересован 
ны ми организациям и , вы яснялись 
возможности клуба. Затем “СКА Т” 
стал сотрудничать с инсти тутам и  
Дальневосточного центра и выпол
нять научные исследования и дру

гие виды работ - сбор и доставка 
подводных биологических образцов, 
п одводное би ок арти рован и е , уст
ройство подводного вивария. Д аль
нейш ая деятельность клуба, с рас
ш ирением его контактов, была не
обы кновенно разнообразна. П ере
числим только некоторые из работ
— учаети е в со зд ан и и  п ервого  в 
С С С Р экспериментального подвод
ного хозяйства по развитию  мари- 
культуры в поселке Посьет, совме
стная работа с николаевским  клу
бом “ С адко” по поиску и подъему 
боевых реликвий. К  настоящему вре
мени членами клуба проведено бо
лее 50 экспедиций хозяйственного 
и научного значения.

Н о самое интересное — это тот 
факт, что и спорт, и экспедицион
ная деятельность развивают профес
сиональные творческие способнос
ти. Около 50 активных членов клуба 
имеют ученые степени докторов или 
кандидатов наук в областях науки, 
не связанных с подводным спортом.

Единственное, что омрачает ра
дость скатовцев в предвкушении 40- 
летнего юбилея — это до сих пор не 
реш енный вопрос с бассейном. П а
радокс: построили, а он не работа
ет! И это сильно затрудняет разви
тие клуба. “Университет всегда по
м огает нам  реш ать возни каю щ и е 
проблемы , - говорит П етр В икто
рович Тимченко, заслуженный тре
нер России, тренер клуба “СКАТ” .
- Я говорю это не из желания поль
стить кому-то, а таково реальное по
ложение вещей. С бассейном ситуа
ция должна решаться на уровне го
рода. Кто может нам помочь?”...

Н . Ж и л я к о в а  

( с  п р и в л е ч е н и е м  м а т е р и а л о в  

к л у б а  “ С К А Т ’) .
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Какое детство без “Рубина”?
Ж арким июльским деньком мы 

с фотокором выбрались из душного 

редакционного кабинета и отправи
лись в небольшое путешествие -  в 

детский оздоровительный лагерь ТГУ 

"Рубин".

... Уютные дом ики  среди сосен 
на берегу Черной речки в час н а
ш его  п р и б ы т и я  бы л и  п у с т ы м и . 
П ройдя м им о н овен ьк ого  зд ани я  
столовой, из которого доносились 
завлекаю щ ие запахи, мы оказались 
н а  дорож ке, усы п ан н о й  еловы м и  
ш и ш кам и . М им о п робеж али  д е в 
чонки  с плакатам и  “b len d -a -m ed ” 
через п лечо , п рош ествовал  м ал ь 
ч и к  в д ев ч о н о ч ьем  п латье ... М ы 
отправились следом за ними и вы 
ш ли к небольш ой летней  эстраде. 
Ого! Да здесь собрался весь лагерь 
— от малы ш ни до настоящ их кра
савиц из старш его отряда. П разд
н и к  отм ечали  веселы й и нем ного  
грустны й — закры ти е второго се 
зона.

К аж ды й отряд звон ко  п родек 
л а м и р о в а л  р е ч е в к у  и и с п о л н и л  
свою  отрядную  песню . И , к о н еч 
н о , все эти  п р о и зв ед ен и я  п о с в я 
щ ались целиком и полностью  “луч
ш ем у м есту  на з е м л е ” — лагерю  
“ Рубин” . П ытаю сь спросить самых 
маленьких — нравится им тут или 
в с е -т а к и  дом ой  х очется?  Н о все 
у ж асн о  за н я т ы  — т о р о п я т с я  н а  
сцену, сей час  будут тан ц евать . А 
вот С аш а и Д има см отрят с удив
лением: “Н у как тут может не н р а
виться? П о дому сначала скучали, 
а теперь так  уезжать не хочется...”

В о с п и т а т е л и  и в о ж а т ы е  тем  
вр ем ен ем  п о д го то ви л и  сю р п р и з:

самы м активны м  вручили по ш о 
коладке, и веселье продолж илось.

В м есте  с д и р е к т о р о м  л а ге р я  
Алексеем А лексеевичем Раздобрее- 
вы м мы прош ли по “рубиновским ” 
владениям . Вот идет строительст
во новой бани, а в старой столо
вой  теперь стоят тен н и сн ы е сто 
лы... По узкой тропинке, мимо за 
рослей  м али ны  мы сп ускаем ся  к 
Ч ерной речке. П ро целебную  силу 
этой  воды  в лагере все знаю т! А 
дев ч о н к и  перед д и ск о теко й  даж е 
сдел ал и  себе м аск и  д л я  л и ц а  из 
“ в о л ш еб н о й ” голубой  глины ... У 
А лексея А лексеевича — гран д и оз
ны е планы  на следую щ ий год. Ну 
во -п ер вы х , довести  до к о н ц а  о т 
делку н овой  столовой . А в о -в т о 
ры х, сооруди ть  б ассей н , п ричем

п рям о  в речке! “ Е сли  п ерекры ть 
воду вверху по течению , - расска
зы вает директор лагеря, - то здесь 
вода  п о д н и м ется , бы стрее  будет 
п рогреваться, и получится что-то 
вроде естественного  б ассей н а...”

П осле прогулки по окрестнос
тям лагеря ноги сами привели нас 
с ф отокорреспондентом  к зданию  
стол овой . И  п р ав и л ьн о  сделали . 
“ Время ужина!” - сообщ ила ребят
ня. А когда я попросила их назвать 
лю бим ы е блю да, так о е  началось! 
Записать все это было просто н е 
возмож но (помидоры , пироги, го 
лубцы , салаты  и ещ е м ного  в с е 
го), приш лось бросить все эти  за 
писи  и пойти  ужинать...

За  весь этот удивительный лет
ний  сезон университетские платят 
в сего  100 рублей  п ри  стои м ости  
путевки свыш е двух ты сяч. К онеч
но, это больш ая редкость в наш е 
в р ем я , п о это м у  у всех , вклю чая  
детей, вожатых, воспитателей осо
бое отнош ение к лагерю . Его счи 
таю т своим -  ую тны м, дом аш ним, 
родным. М ногие уже и не представ
ляю т университета без “Рубина” - 
сколько п околен ий  детей  прош ло 
по этим тропкам , сколько песен у 
костра спето, сколько  новых дру
зей н ай д ен о  за 40 -то  с лиш ним  
лет...

Х орош о здесь! И  уезж ать сов 
сем не хочется... Ж алко , что д ет
ство кон ч и лось , а то бы следую 
щ им летом обязательно рванула в 
“ Рубин” , на Черную  речку...

О .  П е н к и н а ,  

ф о т о  И .  Ш а п о в а л о в а .
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Studiosus - Варечают -

значит усердный одежке?
Все преподаватели когда-то сами 

были студентами. Работая в университе
те, они каждый год встречаются с но
выми и новыми людьми, пришедшими 
в университет за знаниями. И отличить 
настоящего студента от прикидывающе
гося таковым болыпинству из них не со
ставляет никакого труда. А некоторые 
могут с первой же встречи определить, 
вылетит ли данный индивидуум еще до 
первой сессии или получит красный 
диплом при окончании университета. Экс
пресс-опрос, проведенный нащей редак
цией среди преподавателей ТГУ, помо
жет тебе, дорогой первокурсник, само
му определить, обладаещь ли ты каче
ствами, особенно ценимыми в студенте. 
Итак, слово преподавателям.

М и х а и л  В и к т о р о в и ч  Щ е р б а к о в ,  а с с и 

с т е н т ,  Б П Ф :

-  Прежде всего в студенте должна 
быть заинтересованность в обучении, 
целенаправленность — то есть, чтобы он 
не просто пришел потому, что некуда 
пойти, а с целью получить знания, ко
торым он сможет найти практическое 
применение. Это, я считаю, основное, а 
все остальное приложится.

С е р г е й  А л е к с а н д р о в и ч  Р о д ы г и н ,  д о ц е н т ,  

Г Г Ф :

-  Самостоятельность мышления, 
эрудиция, грамотность, прилежание; со 
студентами, которые обладают этими 
качествами, лучше всего работать. А так
же с теми, кто быстро соображает, не 
делает элементарных ошибок, стремит
ся читать дополнительную литературу, 
а не только то, что задают. С другой сто
роны, необходима золотая середина - 
между желанием обладать традиционны
ми знаниями и стремлением к новому, 
нестандартному мышлению. Здесь край
ности вредны — плохо, если студент чи
тает только один учебник, и наоборот, 
когда, не овладев базовыми знаниями, 
он пытается все перевернуть. Лучше всего 
сочетание этих стремлений.

Что касается геологов — очень жаль, 
что романтический дух практически ис
чез у современных студентов. Их больше 
тянет теперь к цивилизации - по ас
фальту им хочется бродить, а не по го
рам. Хотелось бы все-таки увидеть в 
нынешних студентах этот романтизм.

Ю р и й  Л е о н и д о в и ч  К о с т ю к ,  з а в . к а ф е -  

д р о й  т е о р е т и ч е с к и х  о с н о в  и н ф о р м а т и 

к и ,  Ф И н ф ;

-  Студент должен быть сообрази
тельным и работоспособным. Это самое 
главное, остальное приложится со вре
менем. Те же, кто идет к нам на факуль
тет, должны обладать преданностью, 
любовью к этому делу. А вообще для 
профессионального программиста про

сто необходимо иметь алгоритмическое 
мышление, которое должно заклады
ваться еще в школе. Если его нет -  трудно 
будет, начав с нуля, за пять лет его 
приобрести. Просто не успеть!

С е р г е й  Ф е д о р о в и ч  Ф о м и н ы х ,  п р о ф е с 

с о р ,  И Ф :

-  Студент должен испытывать не
поддельный интерес к предмету, быть 
трудолюбивым и увлеченным. Без этих 
качеств сложно вырастить настоящих 
специалистов. Студенты-историки же 
должны, прежде всего, любить свою 
Родину.

Р и м м а  И в а н о в н а  Л е ш у к ,  М Ф С Х :

-  Студент должен быть очень ини
циативным во всех делах, доброжела
тельным, верным товарищем, добросо
вестным, сознательно относиться к учебе. 
Он должен любить специальность, ко
торую выбрал, и стараться учиться не 
ради диплома, а для того, чтобы стать 
хорошим специалистом.

Биолог должен любить природу, жи
вотных, людей. Охранять и беречь их, и 
всегда помнить, что все живое неповто
римо. Гуманно относиться к природе.

Ю р и й  К о н с т а н т и н о в и ч  У с т и н о в ,  

д о ц е н т ,  Т а т ь я н а  В а с и л ь е в н а  К а с а т к и н а ,  

с т а р ш и й  п р е п о д а в а т е л ь ,  М М Ф :

-  Первое; мы хотели бы, чтобы пер
вокурсники пришли к нам на мехмат, 
получив еще в школе достаточную под
готовку. Второе: они должны быть до
статочно раскрепощенными, не зажаты
ми, не бояться что-то спросить, выска
зать свое мнение — что мы из года в год 
наблюдаем, в принципе. Третье: жела
тельно, чтобы студенты были все-таки 
достаточно воспитанными, а как раз от
сутствие этого качества нередко случа
ется. Ну и четвертое: конечно же, мы 
хотели бы видеть людей, страждущих по
знавать, учиться. Это основные четыре 
пункта.

А н а т о л и й  Е в с т и г н е е в и ч  М у д р о е ,  д о 

ц е н т  Р Ф Ф :

-  Я скажу кратко — они должны 
быть заинтересованы в приобретении 
знаний, не только слушать преподава
телей, посещать практические занятия, 
но и активно работать в библиотеке. 
Только в этом случае знания будут прак
тически применимыми. Для первокурс
ников РФФ я бы еще хотел добавить — 
прежде, чем перейти к изучению радио
физики, нашим студентам приходится 
серьезно заниматься математикой и фи
зикой. И вначале они этим недовольны, 
потому что хотят сразу изучать специ
альные дисциплины. Но если не освоить 
базовые, радиофизика просто не будет 
понята. Это я и хочу сразу сказать -  все 
надо, все пригодится!

В западных университетах все — и сту
денты, и преподаватели — предпочитают 
ходить в свитерах и джинсах. Это у них, 
можно сказать, униформа такая. И пото
му, приезжая к нам в Томск, практичес
ки все зарубежные гости обращают вни
мание на то, как красивы наши русские 
девушки. А самое главное — как хорошо 
они одеваются! Естественно, что одежда 
очень часто отражает цель человека; при
влечь к себе внимание, подчеркнуть свой 
статус, эпатировать и так далее.

За границей университет — это мес
то приобретения знаний и социального 
престижа. У нас университет — это нечто 
гораздо большее. А для девушек особен
но. Ведь парни, если обратить на это спе
циальное внимание, все-таки не особен
но вьщеляются на общем фоне. А сту
дентки наши все хороши. Все невесты! И 
это очень правильно и очень естественно.

Однако поговорим о моде в нашем 
университете. Униформы у нас никакой 
нет. Цвета университета, как известно, 
белый и синий, но одеваются в эти цве
та тоже немногие, да и то случайно. Что 
же надевать на занятия?

Оговоримся сразу: талантливые люди 
могут быть экстравагантны до эпатажа, 
и им все сойдет с рук. Eto таланты пока 
еще проявятся!...Одежда же для занятий 
должна быть: а) удобной, б) чистой, 
в) приятной для взора, но не привлека
ющей особого внимания. Объясняем, по
чему. Предположим, на первом занятии 
взгляд преподавателя притягивает “раз
ноцветная” личность. На всех последую
щих занятиях лектор уже автоматически 
отыскивает яркие цвета и, вдруг не об
наружив их, отмечает — студент прогу
лял. А мог бы и не обратить на это вни
мания... Другой вариант: весь семестр 
преподаватель молча изучал ваш экзоти
ческий прикид, а на экзамене обнару
жил, что знания ваши далеки от совер
шенства. Вот тут-то одежда может сыг
рать прямо-таки роковую роль. Возмож
но, вас будут даже “топить”, справед
ливо полагая, что право на экстравагант
ность должно быть подтверждено богат
ством мыслей. Если же нет — извините!

Относительно первого пункта: тре
бование удобства одежды объясняется 
необходимостью проводить в ней целые 
дни, по три-четыре пары, и требуется 
тщательно продумать свой гардероб. Не
удобными следует признать ультрамак
си, супермини, глубокое декольте, каб-. 
луки выше 15 сантиметров, звенящие, 
мигающие, светящиеся фенечки в коли
честве с головы до пят.

А в заключение мы скажем вот что: 
Дорогие первокурсники! Надо хорошо 
учиться и много думать! Не забывайте, 
что все-таки встречают по одежке, а про
вожают по уму.

Н .  О д е в а л к и н а .
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ТОЛЬКО д л я  ПЕРВОКУРСНИКОВ

в  “научке” - как дома
Ежегодно в сентябре двери Научной 

библиотеки гостеприимно распахиваются 
перед новыми читателями — первокурс
никами всех факультетов Томекого го
сударственного университета. Опытный 
взгляд библиотекаря сразу вьщеляет их 
в общем читательском потоке. Они пло
хо ориентируются в двух библиотечных 
корпусах, слегка растеряны и страшно 
волнуются, что не успевают своевремен
но получить читательские билеты и ком
плекты учебников. Как правило, в бли
жайшие месяцы учебного года в библи
отеке проюдятся с ними занятия по биб
лиотековедению и библиографии, по
сле которых первокурсники уже чувст
вуют себя увереннее. Небольшая инфор
мация, которую мы предлагаем им сего
дня, будет полезна во время самых пер
вых посещений библиотеки.

К услугам наших читателей предо
ставлены 10 читальных залов и 3 абоне
мента. На абонементах можно получить 
книги на дом, а с изданиями, получен
ными в читальных залах, можно рабо
тать только в библиотеке. Читательские 
билеты и комплекты учебников всем без 
исключения первокурсникам будут вы
даны в первой половине сентября на 
учебных абонементах. Конкретно день и 
часы вьщачи можно уточнить в библио
теке и в деканатах.

Впервые в этом учебном году сту
денты 5 факультетов (ЭФ, ФсФ, ИФ, 
факультет психологии и культурологи
ческий факультет) получат учебники 
через электронную кафедру вьщачи.

На первом этаже нового здания биб
лиотеки находятся зал каталогов, пункт 
приема требований (если нужной книги 
нет в читальном зале, ее следует зака
зать из отдела книгохранения, запол
нив читательское требование), межбиб
лиотечный абонемент, зал просмотра 
новых поступлений.

На втором этаже расположены учеб
ный гуманитарный абонемент, инфор
мационно-библиографический центр с 
читальным залом, Intemet-класс.

На третьем этаже нового здания — 
читальный зал №  3 и абонемент естест
венных и физико-математических наук, 
а также зал журнальной периодики.

На четвертом этаже нового здания 
находятся читальный зал № 4 — лите
ратуры по философии и психологии и 
читальный зал №  5 — литературы по 
экономике и истории.

Со второго этажа нового здания по 
переходу можно пройти в старое здание 
библиотеки, где на первом этаже распо
ложены зал газет, абонемент научной и 
художественной литературы, американ

ский и немецкий залы.
На 2-м этаже старого здания библи

отеки находятся читальный зал №  1 — 
литературы по праву, филологии, жур
налистике и читальный зал №  2 — для 
профессорско-преподавательского соста
ва, а также для работы читателей с ма
териалами из фонда отдела редких книг 
и рукописей.

Кафе находится в цокольном этаже 
старого здания.

Туалеты расположены на первом и 
цокольном этажах старого и на втором 
этаже нового зданий.

Первокурсникам также очень важно 
знать, что в помещениях библиотеки за
прещено курить.

Вооруженные этой полезной, как мы 
надеемся, информацией, первокурсни
ки смогут облегченно вздохнуть и на
конец-то почувствовать вполне закон
ную гордость, что они стали читателя
ми старейшей и известнейшей вузовской 
библиотеки Сибири, открытой в 1888 
году. В 1934 году библиотека получила 
титул научного учреждения и с досто
инством несет его по сей день (вот отку
да появилось столь любимое студентами 
ее название “научка”).

В Англии, стране, где свято чтут тра
диции, студенты Оксфордского универ
ситета и сегодня, становясь читателями 
университетской библиотеки, обязаны 
произнести библиотечную клятву. К со
жалению, именно такой традиции у нас 
нет. Но наша библиотека за более чем 
вековую историю сюего существования 
сохранила и сохраняет традиции, пере
дающиеся из поколения в поколение.

Основные из них первокурсники 
должны знать и соблюдать уже во вре
мя самых первых посещений библиоте
ки.

Прежде всего, это уважительное и 
бережное отношение к уникальному биб
лиотечному фонду, к каждой книге, 
благодаря которым тысячи и тысячи на
ших читателей носят почетное звание вы
пускника Томского университета.

Это и достойное поведение в биб
лиотеке, умение вести себя в читальных 
залах, холлах, умение постоянно по
мнить, что рядом серьезной работой за
нимаются сотни студентов, аспирантов, 
преподавателей.

Это и неукоснительное соблюдение 
всех библиотечных правил, что является 
признаком культуры, интеллигентности, 
которые всегда были присущи выпуск
никам нашей alma маіег.

И, наконец, просто любите свою 
“научку”.

Е .  О с и п о в а ,  з а в . о т д е л о м  о б с л у ж и в а н и я .

М Н '
ПРИВЕТ,

ПЕРВОКУРСНИКИ!
Объединение “Киномир” позд

равляет вас: теперь вы етуденты ста
рейшего в Сибири университета. А еще 
вы стали друзьями лучшего в городе 
кинотеатра. Ведь только у нас — в 
центральном кинотеатре города - дей
ствует кинозал с уникальной звуко
вой системой Dolby Digital. Благода
ря “цифровому звуку” можно не про
сто следить за происходящим на эк
ране, а максимально “вжиться” в 
изображение, узнать, что такое на
стоящие спецэффекты! За время су
ществования Dolby Digital зала (а мы 
работаем с декабря 1998 года) томи
чи увидели такие шедевры мирового 
кино, как “Титаник”, “Влюбленный 
Шекспир”, “Спасение рядового Рай
ан а” , “ С ибирский цирю льни к” , 
“Звездные войны: Эпизод 1. Скры
тая угроза”...

Для студентов в нашем кинотеат
ре действуют скидки. Но это еще не 
все! Вы можете выиграть бесплатный 
пригласительны й билет в Dolby 
Digital зал, если поучаствуете в на
ших конкурсах, которые мы регуляр
но проводим совместно с газетами 
“ A l m a  M a t e r ”  и “ К о н т а к т ” .

Мы ждем вас в кинотеатре име
ни Горького, а для начала — специ
альный конкурс для студентов пер
вого курса ТГУ. Сочините четверо
стишье, посвященное лучшему ки
нотеатру в Томске, и тот, кто это 
сделает быстрее и лучше всех, полу
чит наш приз -  пригласительный на 
двоих в Dolby Digital кинозал!

В с е х  п е р в о к у р с н и к о в - у ч а с т н и к о в  

к о н к у р с а  м ы  ж д е м  в  р е д а к ц и и  г а з е 

т ы  “ A l m a  M a t e r ”  ( Ц е н т р  к у л ь т у р ы  

Т Г У ,  к .  1 5 ,  т е л .  4 1 - 5 7 - 0 6 ) .  У д а ч и !

Студенческий
анекдот

Преподаватель на экзаменах пя
терым студентам подряд поставил

Через некоторое время ворвались 
санитары:

- Кто здесь ненормальный?
« « *

Хозяин нанимает на работу моло
дого человека:

- Значит, так: перво-наперво вы 
будете подметать пол...

- Но я же выпускник универси
тета!

- Понятно. Дайте-ка мне щетку, 
я научу вас, как это делать.
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